
Leitinho paga precatório milionário
herdado de Bill por desapropriação
Prefeitura de Nova Odessa quita R$ 6,7 milhões por ação movida por empresa devido à desapropriação 
feita para prolongar Av. João Pessoa, em 2019, a muro de condomínio; valor construiria creche e UBS  PÁG. 05

cateGoria voluntÁrios função estratéGica

divulgaçãodivulgação

De Sumaré, a Sociedade Humana Despertar (SHD) foi uma das instituições pre-
miadas na 18ª edição do Prêmio RAC/Sanasa de Sustentabilidade e Responsabi-
lidade Ambiental, na categoria Voluntários. A premiação destacou projetos que 
contribuem para a preservação do meio ambiente e para o fortalecimento da edu-
cação ambiental na Região Metropolitana de Campinas (RMC).                      PÁGina 07

Maio é o mês da indústria. Em Paulínia, o setor tem papel estratégico, especial-
mente no ramo petroquímico. A Braskem, petroquímica global que desenvolve 
soluções sustentáveis da química e do plástico, mantém na cidade uma impor-
tante unidade industrial. A empresa acredita que o futuro da indústria passa por 
soluções sustentáveis.                                                                                                      PÁGina 04

sHD ganha prêmio por 
responsabilidade ambiental

Braskem projeta soluções 
sustentáveis em Paulínia

ete jatoBÁ até Dia 30

divulgaçãodivulgação

Em resposta às constantes reclamações da população sobre o mau cheiro prove-
niente da Estação de Tratamento de Esgoto (ETE) localizada atrás do Condomí-
nio Jatobá, o prefeito de Hortolândia, Zezé Gomes (Republicanos), e o vice-prefei-
to Cafu César (PSB), convocaram, na manhã desta terça-feira (27), o diretor regio-
nal da Sabesp, Valdemir de Freitas, e a coordenadora da empresa no município, 
Kelly Lopes, para cobrar providências urgentes.                                                     PÁGina 08

Faltando dois dias para o encerramento do prazo da declaração do Imposto de 
Renda (IR), moradores de Sumaré e Hortolândia registram juntos mais de 112,5 
mil declarações entregues, mas ainda têm cerca de 26% dos contribuintes em fal-
ta, segundo dados da Receita Federal. Em Sumaré, foram recebidas 61.218 decla-
rações até agora. Em Hortolândia, o número de documentos já entregues chegou 
a 51.289, restando 26% dos contribuintes.                                                                  PÁGina 03

sabesp é cobrada por solução 
a mau cheiro em Hortolândia

112 mil já entregaram ir 
em sumaré e Hortolândia

Câmara aprova reajuste a servidores de monte mor PÁG. 08
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membro do lions 
sumaré precisa de 
doação de sangue

divulgação

Laércio Fregatti, integran-
te do Lions Clube de Su-
maré e presidente da Casa 
de Apoio do Hospital Es-
tadual Sumaré “Institui-
ção Antônio Garcia”, está 
internado em tratamen-
to intensivo contra um ti-
po grave de leucemia. Ele 
precisa urgentemente de 
doações de sangue e pla-
quetas, e faz um apelo à 
solidariedade da comuni-
dade. As doações podem 
ser feitas em Campinas, 
com estrutura para rece-
ber doadores de forma se-
gura e com estacionamen-
to conveniado.        PÁGina 03Laércio Fregatti está internado com leucemia 

fundo social de Paulínia lança 
campanha do agasalho 2025  PÁG.04

Hortolândia lança programa 
Guardiã maria da Penha       PÁG. 09

Prefeito Zezé Gomes vai 
recuperar nascentes do 
terras de santa maria   PÁG. 06

“acolHer Paulínia”

seGurança feminina

convÊnio assinaDo



Tradicionalmente, a literacia em saú-
de se refere à capacidade que uma 
pessoa tem de buscar, acessar, com-

preender, avaliar e aplicar informações re-
lacionadas à saúde, a fim de tomar decisões 
conscientes e seguras sobre si ou sobre ou-
tras pessoas. No entanto, essa definição des-
considera a dimensão subjetiva da decisão 
em saúde, muitas vezes influenciada por es-
cutas e vínculos afetivos de diferentes natu-
rezas. A partir desta constatação, desenvol-
vi o conceito de literacia em saúde baseada 
no vínculo (LSBV).

Literacia em saúde baseada no vínculo 
(LSBV) é uma modalidade relacional de li-
teracia em saúde, caracterizada pela cons-
trução compartilhada de sentido, confian-
ça e cuidado, por meio de interações sim-
bólicas em que a linguagem atua não ape-
nas como meio de transmissão, mas como 
presença humana capaz de escutar, aco-
lher e transformar. Ao contrário das abor-
dagens funcionalistas, centradas na capa-
cidade individual de buscar, compreender 
e aplicar informações em saúde, a LSBV re-
conhece que a decisão em saúde é construí-
da no vínculo entre pessoas, sejam profis-
sionais, pacientes ou cuidadores, e que esse 
processo exige escuta, sensibilidade e me-
diação afetiva. A literacia, nesse modelo, não 
é uma competência isolada, mas uma expe-
riência relacional sustentada pela confian-
ça mútua e pela presença ética.

No contexto da LSBV, não faz sentido falar 
em indivíduos com “alta” ou “baixa” literacia 
em saúde, seja do paciente ou de seus cuida-
dores, mas sim na capacidade comunicati-
va dos profissionais de saúde e da informa-
ção em traduzir os conteúdos informacionais 
para o contexto singular da experiência do 
paciente – requerendo formação específica.

Esta abordagem de literacia em saúde 
emergiu da experiência adquirida no proje-
to Centro Brasileiro de Referência em Infor-
mação em Saúde (CBRIS), iniciativa de dis-
seminação da informação em saúde desen-
volvida no âmbito da Universidade de São 
Paulo desde 2016, sob minha coordenação, 
e que já assistiu mais de um milhão de pes-
soas. No CBRIS, escutamos as angústias de 
pacientes e cuidadores antes de apresentar 
conteúdos informacionais. A metodologia 
empregada no CBRIS evidencia que não é 
suficiente disponibilizar informação em 
saúde em websites, sendo requeridas for-
mas dialógicas para que o conteúdo pos-
sa ser efetivamente empregado a partir da 
compreensão da complexidade humana.

Para os estudiosos da literacia é impor-
tante destacar que a literacia em saúde ba-
seada no vínculo (LSBV) se diferencia de ou-
tras práticas já consolidadas, como a media-
ção da informação e a humanização da as-

sistência, por propor uma reconfiguração 
conceitual, no sentido de reposicionar a lin-
guagem não apenas como meio de comuni-
cação, mas como campo de construção de 
sentido e de presença humana no cuidado. 
Enquanto a mediação da informação está 
centrada na transmissão eficiente e com-
preensível de conteúdos, e a humanização 
da assistência se ancora em princípios éti-
cos e institucionais de respeito, acolhimento 
e dignidade, a LSBV introduz uma nova ca-
mada interpretativa: a linguagem como elo 
simbólico que produz vínculo, afeto e escu-
ta ativa entre os sujeitos do cuidado.

A LSBV reconhece que a informação em 
saúde, por mais precisa ou validada que 
seja, não tem valor clínico, terapêutico ou 
existencial se não for acolhida por um su-
jeito em um contexto de confiança. A pala-
vra, nesse paradigma, deixa de ser uma fer-
ramenta neutra e passa a ser um ato rela-
cional que carrega legitimidade, reconhe-
cimento e possibilidade de transformação. 
Informar não é apenas dizer, é se vincular.

Além disso, a LSBV compreende que a de-
cisão em saúde não é tomada apenas com ba-
se em informações em saúde, mas em expe-
riências, medos, histórias, memórias e sen-
timentos. Nesse sentido, não basta oferecer 
informações em saúde: é preciso gerar sen-
tido, ou seja, transformar aquilo que é infor-
mado em algo que possa ser integrado à vida 
daquela pessoa, naquele momento específi-
co de sua trajetória. Não basta acionar proto-
colos de acolhimento: é necessário estar pre-
sente com inteireza, abrir espaço para a dúvi-
da, o silêncio, a emoção, e aceitar que há mo-
mentos em que a informação mais potente é 
aquela que escuta, e não a que fala.

Em nossa análise, a inteligência artificial 
(IA) pode contribuir com a LSBV, desde que 
utilizada de forma crítica, ética e supervi-
sionada. A IA é capaz de identificar padrões, 
organizar dúvidas recorrentes e antecipar 
necessidades informacionais, liberando, as-
sim, tempo e atenção dos profissionais da 
saúde e da informação para a construção 
de vínculos mais autênticos com pacientes 
e seus cuidadores.

Além disso, a IA pode funcionar como 
mediadora linguística entre indivíduos e sis-
temas de informação em saúde. Pode tradu-
zir termos técnicos complexos, simplificar 
conteúdos e oferecer explicações em forma-
tos multimodais, facilitando a compreensão 
por públicos com diferentes níveis de esco-
laridade e letramento digital. Isso amplia a 
inclusão, reduz desigualdades informacio-
nais e cria condições para uma comunica-
ção mais horizontal e empática.

Sob supervisão humana, a IA também 
pode ser treinada como uma ferramenta 
de empatia programada. Algoritmos de lin-

guagem natural podem detectar marcado-
res emocionais na fala ou na escrita dos pa-
cientes, como hesitação, medo, confusão 
ou retraimento, sinalizando aos profissio-
nais situações que demandam mais tem-
po, mais escuta, mais sensibilidade e mais 
vínculo humano.

A IA pode ainda atuar como uma me-
mória ampliada do cuidado. É capaz de 
acompanhar trajetórias informacionais, 
registrar dúvidas e padrões comunicacio-
nais, identificar mudanças na linguagem 
ao longo do tempo e oferecer aos profissio-
nais uma visão longitudinal mais coesa da 
jornada do paciente, respeitando a histó-
ria de cada pessoa.

Ainda assim, há limites éticos incontor-
náveis. A IA não compreende o sofrimento. 
Não intui nuances contextuais, nem sente 
angústia, urgência ou compaixão. Pode si-
mular cuidado, mas não pode experienciá-
-lo. Seu papel, portanto, deve permanecer 
limitado e eticamente supervisionado.

Embora a IA possa apoiar processos in-
formacionais em saúde, ela também é ca-
paz de gerar respostas incorretas, incom-
pletas, enviesadas, distorcidas ou despro-
vidas de evidência científica, tal como os 
seres humanos. A diferença fundamental 
é que os humanos são capazes de assumir 
responsabilidade subjetiva, escutar, rever 
condutas e realizar reparações éticas. Já a 
IA, quando utilizada sem mediação críti-
ca e supervisão qualificada, tende a ampli-
ficar riscos ao reproduzir incertezas com 
aparência de verdade.

Durante minha participação no painel 
Health Literacy in the AI Era, no World 
Health Summit – Regional Meeting, rea-
lizado em abril de 2025 em Delhi, Índia, 
compartilhei o conceito de LSBV e essas re-
flexões a convite da Asian Health Literacy 
Association (AHLA), com apoio da Mani-
pal Academy of Higher Education (MAHE), 
localizada na Índia. O painel reuniu espe-
cialistas de diversas partes do mundo, e fi-
cou evidente que o Brasil tem muito a ofe-
recer quando propõe um modelo de lite-
racia em saúde que vai além da transmis-
são técnica de informação em saúde e se 
ancora no reconhecimento da experiência 
vivida como parte essencial do cuidado e 
do processo informacional.

Atualmente, como professora interna-
cional a convite da MAHE e coordenadora 
do Confluência (Grupo de Estudos Avança-
dos em Tecnologia e Informação em Saúde 
com foco em Populações Vulneráveis do 
Instituto de Estudos Avançados, Polo Ribei-
rão Preto, USP), sigo analisando conceitos 
científicos que carecem de revisão diante 
das transformações provocadas pela inte-
ligência artificial.

Literacia em saúde baseada no vínculo e IA: 
uma abordagem do Brasil para o mundo

Maria Cristiane Barbosa Galvão  é professora da Faculdade de Medicina de Ribeirão Preto da USP/Jornal da USP
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Sol com muitas nuvens 
durante o dia e períodos de 

céu nublado. noite chuvosa.

TEMpERATuRA

mínima 17 o  l  máxima 29 o

Ogoverno federal quer isentar as pessoas que ga-
nham até R$ 5 mil/mês e alega que, precisaria ti-
rar dos ricos, via aumento da carga tributária. No 

entanto, ele nunca fala de cobrar mais de si mesmo. En-
quanto proceder desse modo, governante algum deve-
rá ter o direito de apontar o dedo para o contribuinte, se-
ja ele rico, classe média ou pobre. A falha está sempre do 
governo, não na sociedade.

Isenção maior do recolhimento de imposto de renda para os que 
percebem até determinada faixa de renda não deveria requerer 
qualquer condicionamento, tampouco quem propõe e promete 
pode ser considerado alguém que tenha predileção pelos menos 
favorecidos, mas, sim, um mea culpa por deixar de cumprir os 
preceitos da “Constituição Cidadã”, no que dispõe seu Artigo 145:

· “Os impostos devem ser pessoais e graduados de acordo com 
a capacidade econômica do contribuinte.”

· “A administração tributária pode identificar o patrimônio, os 
rendimentos e as atividades econômicas do contribuinte.”

· “É vedado aos Estados, ao Distrito Federal e aos Municípios 
estabelecer diferença tributária entre bens e serviços, de qual-
quer natureza, em razão de sua procedência ou destino.”

· “é vedado à União, aos Estados, ao Distrito Federal e aos Mu-
nicípios exigir ou aumentar tributo sem lei que o estabeleça”; é o 
caso do imposto inflacionário, não previsto na Constituição, e, 
portanto, a aplicação da correção, no nosso entender, pode ser 
considerada como cogente, com observação obrigatória pelo le-
gislador diante de qualquer exação.

A não correção anual pelo índice inf lacionário im-
plica em desconsiderar a obrigatoriedade de tributar 
o cidadão em função de sua capacidade contributiva, 
pois a inf lação dos períodos anteriores corrói sua ca-
pacidade econômica. Logo, não é renda. Subtrai renda.

Também não é correto, tampouco justo, tributar a in-
flação, que, além de não ser renda, não consta do Arti-
go 153 da Carta Magna de 1988, qualquer especificidade 

do imposto inflacionário. Atualmente, a defasagem acumulada 
pela não correção anual das tabelas do imposto de renda pes-
soa física está em 122% (Sindifisco, junho 2024). Assim, a isen-
ção não teria como teto o valor atual de R$2.259,21/mês, mas, 
sim, de R$5.015,44/mês. Portanto, trata-se de levar a cabo o Ar-
tigo 143 da Constituição Federal de 1988 no que contempla re-
parar danos com relação ao aumento de arrecadação indevida.

Segundo informações divulgadas na imprensa, no governo 
Bolsonaro, a faixa de isenção ficou estacionado em R$ 1.903,98. 
Neste mandato essa desobrigação aumentou para R$ 2.824, ou 
seja, um crescimento de aproximadamente R$ 920. O governo 
Lula deseja elevar o patamar do rendimento em 2025 para R$ 
5.000 e só assim o contribuinte pagar seu imposto de renda.

Para promover equidade entre os cidadãos, é necessário, 
sim, taxar mais os ricos, via aumento da carga tributária. Po-
rém, ainda é mais necessário e urgente cortar gastos da má-
quina governamental (não dos direitos dos cidadãos – como 
saúde, educação e segurança), reduzir privilégios e combater 
a corrupção.

Primeiro cortar gastos para só depois taxar
Samuel Hanan é engenheiro com especialização nas áreas de macroeconomia, administração de empresas e finanças; é empresário, e foi vice-governador 

do Amazonas (1999-2002). Autor dos livros “Brasil, um país à deriva” e “Caminhos para um país sem rumo”. Site: https://samuelhanan.com.br



Prazo para envio do Imposto de Renda 2025 termina na próxima sexta-feira, 30 de maio, e 
dois em cada dez contribuintes ainda não prestaram contas à Receita Federal; em Sumaré, 61.218 
declarações foram entregues até o momento, mas 26,5% do total esperado ainda está pendente

112 mil já entregaram IR em 
Sumaré e Hortolândia, mas 
26% ainda não declararam

è LEIA MAIS NA PágINA 05

Leitinho quita 
dívida de R$ 6 mi 
por desapropriação 
feita por BillCidades

Sumaré celebrou recen-
temente a formatura de 
mais uma turma do curso 
de Assistente de Logísti-
ca, oferecido gratuitamen-
te por meio do programa 
Qualifica SP, da Secreta-
ria Estadual de Desenvol-
vimento Econômico, em 
parceria com a Secretaria 
Municipal de Desenvolvi-
mento de Sumaré.

A entrega dos certifica-
dos representa um passo 
importante na qualifica-
ção profissional dos mora-

dores da cidade, especial-
mente em um setor estra-
tégico para a Região Me-
tropolitana de Campinas: 
a logística. Com foco em 
habilidades práticas como 
controle de estoque, rece-
bimento e expedição de 
mercadorias, e organiza-
ção de processos de trans-
porte, o curso prepara os 
alunos para atuar em áreas 
com alta demanda nas em-
presas locais.

As aulas foram minis-
tradas por instituições 
de ensino de referência, 
como a Fundação FAT, e 
contam com certificação 

reconhecida, aumentan-
do as chances de empre-
gabilidade e contribuin-
do para o fortalecimento 
da economia local.

O secretário de Desen-
volvimento Econômico, Ed 
Carlo Michelin, destacou a 
importância da qualifica-
ção como motor de trans-
formação social. “Nosso 
compromisso é ampliar 
o acesso da população a 
oportunidades reais de tra-
balho e renda. Capacitar os 
cidadãos de Sumaré é in-
vestir no futuro da cidade 
e no fortalecimento da nos-
sa economia local”, disse.

Alunos do curso de logística recebem certificados em Sumaré

Curso gratuito teve apoio da Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico

QuaLifica SP

divulgação

QuaRTa-fEiRa
28 de maio de 2025

03

Tribuna Liberal

Prazo para contribuintes regularizarem situação 
com a Receita Federal termina nesta sexta-feira

divulgação

Faltando dois dias para 
o encerramento do prazo 
da declaração do Imposto 
de Renda (IR), moradores 
de Sumaré e Hortolândia 
registram juntos mais de 
112,5 mil declarações en-
tregues, mas ainda têm cer-
ca de 26% dos contribuin-
tes em falta, segundo dados 
da Receita Federal.

Em Sumaré, foram re-
cebidas 61.218 declarações 
até agora. A cidade ainda 
tem 26,5% do total esti-
mado pela Receita Federal 
pendente de entrega.

Em Hortolândia, o nú-
mero de docu mentos 
já entregues chegou a 
51.289, restando 26% dos 
contribuintes obrigados 
a declarar que ainda não 
o fizeram.

A Receita alerta que o 
prazo final para envio é o 
próximo dia 30 de maio. 
Após essa data, quem es-

tiver obrigado a declarar e 
não o fizer será penaliza-
do com multa mínima de 
R$ 165,74, podendo o valor 
ser maior, dependendo do 
tempo de atraso e do valor 
do imposto devido.

Para evitar transtornos, 
a recomendação é que os 
contribuintes antecipem a 
entrega e não deixem pa-
ra o último dia, quando 
os sistemas costumam fi-
car mais lentos devido ao 
grande volume de acessos. 
A declaração deve ser fei-
ta pelo programa da Recei-
ta Federal disponível para 
download no site oficial, 
ou via aplicativo Meu Im-
posto de Renda.

Cerca de 10 milhões de 
contribuintes ainda não 
acertaram as contas com 
o Leão e 32.581.999 con-
tribuintes enviaram a De-
claração Imposto de Ren-
da Pessoa Física à Receita 
Federal. O número equiva-
le a 76,48% do total espera-
do para este ano.

Segundo a Receita Fede-
ral, 61,5% das declarações 
entregues até agora terão 
direito a receber restitui-
ção, enquanto 20,6% terão 
que pagar Imposto de Ren-
da e 17,8% não têm impos-
to a pagar nem a receber. 
A maioria dos documen-
tos foi preenchida a partir 
do programa de computa-
dor (83,5%), mas 11,1% dos 
contribuintes recorrem ao 
preenchimento online, que 
deixa o rascunho da decla-
ração salvo nos computa-
dores do Fisco (nuvem da 
Receita), e 5,4% declaram 
pelo aplicativo Meu Impos-
to de Renda para smart-
phones e tablets.

O prazo para entregar 
a declaração começou em 
17 de março e termina às 
23h59 do dia 30.

A Receita Federal espe-
ra receber 46,2 milhões de 
declarações do Imposto 
de Renda da Pessoa Físi-
ca este ano, o que repre-
sentará um acréscimo de 
quase 7%, na comparação 
com 2024, quando foram 
entregues 43,2 milhões de 
declarações.

As pessoas físicas que 
receberam rendimentos 
tributáveis acima de R$ 
33.888, assim como aquelas 
que obtiveram receita bruta 
da atividade rural acima de 
R$ 169.440, são obrigadas 
a declarar. As pessoas que 
receberam até dois salários 
mínimos mensais durante 
2024 estão dispensadas de 
fazer a declaração, salvo se 
se enquadrarem em outro 
critério de obrigatoriedade.

Paulo Medina  l  rEgIão
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  SUMArÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Laércio Fregatti, inte-
grante do Lions Clube de 
Sumaré e presidente da Ca-
sa de Apoio do Hospital Es-
tadual Sumaré “Instituição 
Antônio Garcia”, está inter-
nado em tratamento inten-
sivo contra um tipo grave 
de leucemia. Ele precisa ur-
gentemente de doações de 
sangue e plaquetas, e faz 
um apelo à solidariedade 
da comunidade. As doa-
ções podem ser feitas em 
Campinas, com estrutu-
ra para receber doadores 
de forma segura e com es-

tacionamento conveniado 
para facilitar o acesso.

Fregatti está internado 
desde o dia 7 de maio no 
Hospital Beneficência Por-
tuguesa, em Campinas, ele 
foi diagnosticado com uma 
forma agravada de leucemia 
e iniciou um tratamento qui-
mioterápico intenso, com in-
fusões 24 horas por dia du-
rante sete dias consecutivos. 
Agora, Fregatti está em uma 
fase delicada do tratamento, 
aguardando a resposta do 
sistema imunológico, e pre-
cisa de doações de sangue e 
plaquetas com urgência.

“Estou fazendo a cam-
panha do sangue porque 

estou tomando plaque-
tas, que são um derivado 
do sangue, e o banco so-
licitou que eu fizesse essa 
divulgação, ao menos pa-
ra repor o que estou usan-
do”, explica Laércio, com 
esperança e fé. “Não te-
nho perspectiva de alta, 
mas tenho um propósito 
com Deus e Nossa Senho-
ra: sairei daqui curado. Pe-
ço as orações de todos pa-
ra conseguir passar por es-
te processo difícil”, disse.

As doações podem ser 
feitas no Centro de Hema-
tologia e Hemoterapia de 
Campinas, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 14h, e 

aos sábados, das 8h às 12h, 
na Avenida Júlio de Mes-
quita, 571, no Cambuí. Pa-
ra quem for de carro, há um 
estacionamento convenia-
do para doadores, locali-
zado na Avenida Benjamin 
Constant, 1916, próximo ao 
local da coleta.

Para doar, basta estar em 
boas condições de saúde, 
ter entre 16 e 60 anos (me-
nores de 18 precisam de 
autorização dos respon-
sáveis), pesar mais de 50 
kg e apresentar documen-
to com foto. Laércio agra-
dece o apoio de todos. “Sei 
que não estou sozinho nes-
sa luta”, afirmou.

Internado com leucemia, membro do 
Lions precisa de doação de sangue

Morador de Sumaré, Laércio Fregatti necessita 
de doadores de sangue para tratamento em Campinas

divulgação

caMPanha REgionaL

Paulo Medina  l  SUMArÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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foRça econÔmica

Companhia pontua importância do setor industrial para a economia e o desenvolvimento da região, tendo papel 
estratégico; multinacional emprega quase 300 pessoas na unidade paulinense, entre funcionários e terceirizados

Maio é o mês da indús-
tria devido à comemora-
ção do dia 25, data que re-
conhece a importância de 
um setor essencial para o 
crescimento econômico e 
a geração de empregos no 
Brasil. Em Paulínia, a in-
dústria tem papel estra-
tégico, especialmente no 
setor petroquímico, que 
transforma derivados do 
petróleo e do gás natural 
em materiais que fazem 
parte do cotidiano de mi-
lhões de pessoas. A Bras-
kem, petroquímica global 
que desenvolve soluções 
sustentáveis da química e 
do plástico para melhorar 
a vida das pessoas, man-
tém na cidade uma impor-
tante unidade industrial. A 
planta de Paulínia é refe-
rência na produção de po-
lipropileno, material usado 
em embalagens, automó-
veis, fibras, filmes e uma 
infinidade de produtos que 
compõem a vida moderna.

“Celebrar o Dia da In-
dústria é reconhecer o im-
pacto positivo que o setor 
tem na vida das pessoas e 
no desenvolvimento regio-
nal. Em Paulínia, a atuação 
da Braskem é um exemplo 

Companhia possui infraestrutura logística integrada, facilitando distribuição nacional e internacional de produtos

Em Paulínia, Braskem destaca soluções 
sustentáveis para futuro da indústria

divulgação foi inaugurada em 2008 e a 
planta passou por expan-
sões e modernizações para 
aumentar sua eficiência e 
capacidade produtiva. De-
senvolve projetos sociais e 
ambientais, incluindo pro-
gramas educativos, ações 
de reciclagem e apoio a co-
munidades locais. Investe 
ainda em eficiência ener-
gética e redução de emis-
sões de gases de efeito estu-
fa. A empresa promove par-
cerias com universidades e 
institutos de pesquisa para 
fomentar inovação e forma-
ção de novos talentos, além 
de oferecer programas de 
estágio e desenvolvimento 
de liderança, fortalecendo 
a formação de profissionais 
da indústria.

A Braskem reforçou seu 
compromisso com o de-
senvolvimento, inovação 
e transformação social. 
Em Paulínia, a presença 
da companhia é um refle-
xo desse potencial, unindo 
tecnologia, pessoas e pro-
pósito em prol de um futu-
ro mais sustentável.

Com 40 unidades indus-
triais no Brasil, EUA, Méxi-
co e Alemanha, a compa-
nhia exporta seus produ-
tos para clientes em mais 
de 71 países por meio de 
seus 8.500 mil integrantes.

de como a indústria pode 
ser inovadora e sustentá-
vel”, afirma Alexandra Ca-
lixto Gioso, gerente de Re-
lações Institucionais da 
Braskem Sudeste.

Com capacidade insta-
lada de cerca de 380 mil 
toneladas de polipropile-
no por ano, a planta é uma 
das maiores da América 

Latina e opera com alto 
padrão de qualidade, se-
gurança e sustentabilida-
de. Atualmente, a Bras-
kem emprega quase 300 
pessoas na unidade, en-
tre integrantes e terceiros, 
além de uma ampla rede 
de fornecedores, clientes 
e prestadores de serviço 
na região.

Apesar de sua relevân-
cia, o setor petroquímico 
também enfrenta desafios 
importantes, como a cres-
cente competição global e a 
necessidade de investir em 
tecnologias limpas, recicla-
gem avançada e desenvol-
vimento de novos materiais 
que contribuam para uma 
economia mais circular.

“Nosso compromisso é 
seguir promovendo o cres-
cimento da cadeia produti-
va com responsabilidade e 
inovação. Acreditamos que 
o futuro da indústria passa 
por soluções sustentáveis, 
que combinem competiti-
vidade com impacto posi-
tivo”, completa Alexandra.

Em Paulínia, a Braskem 

O Fundo Social de Soli-
dariedade de Paulínia rea-
lizou recentemente a aber-
tura oficial da Campanha 
do Agasalho de 2025. A ce-
rimônia foi conduzida pela 
primeira-dama e presiden-

te do Fundo, Tamires Bar-
ros, e contou com a presen-
ça do prefeito Danilo Bar-
ros (PL), representantes da 
sociedade civil, comercian-
tes, vereadores e suas com-
panheiras que, este ano, 
vão participar de forma ati-
va das ações da campanha.

A campanha deste ano 

traz como slogan “Conec-
tados no mesmo propósito: 
Acolher Paulínia - Doan-
do calor, compartilhando 
amor”. A ação tem como 
objetivo arrecadar roupas 
e cobertores para serem en-
tregues às pessoas assisti-
das pela municipalidade, 
por meio dos cadastros da 

Fundo Social de Paulínia lança Campanha do Agasalho 2025

Cerimônia foi conduzida pela primeira-dama
 e presidente do Fundo social, Tamires Barros

coleta ativa

divulgação

Para comemorar o Dia 
Internacional da Biodi-
versidade, a Prefeitura 
de Paulínia, por meio 
do Programa Munici-
pal de Arborização Ur-
bana, plantou 81 mudas 
de árvores nativas. Para 
essa ação, foi escolhido o 
canteiro central da Ave-
nida José Lozano Araú-
jo. Entre as espécies es-
colhidas estão: dedalei-
ro, pau-ferro, guanan-
di e farinha-seca. Come-
morado em 22 de maio, 
o Dia Internacional da 
Biodiversidade, tem o 
intuito de conscientizar 
os munícipes sobre a im-
portância da preserva-
ção da diversidade de 
vida no planeta.

Secretaria de Assistência 
Social e Proteção à Pessoa.

“Queremos que a Campa-
nha do Agasalho de 2025 co-
necte o máximo de pessoas 
possível e, para isso, precisa-
mos engajar a população e 
mostrar que nosso propósi-
to é acolher os mais necessi-
tados. Agradeço as voluntá-
rias e voluntários que abra-
çaram essa causa comigo, 
assim como a cada servidor 
e doador que nos ajudará a 
cumprir o propósito desta 
campanha: Acolher Paulí-
nia”, afirma Tamires.

“A Campanha do Aga-
salho é muito mais do que 
uma ação, é um gesto de 
amor ao próximo, uma for-
ma de contribuir com a so-
ciedade em que vivemos, 
garantindo mais dignida-

de para quem mais preci-
sa. Tenho certeza que o po-
vo paulinense, com o seu 
histórico de solidariedade, 
vai transformar essa cam-
panha em um grande ato 
de amor”, afirma o prefei-
to Danilo Barros.

As doações do público 
geral podem ser levadas na 
sede do Fundo ou em um 
dos postos de arrecadação 
da campanha, espalhados 
pelos comércios da cidade, 
a partir do dia 2 de junho e 
até 8 de agosto.

divulgação

Paulínia realiza plantio 
de mais 81 mudas de 

árvores nativas



Prefeito Leitinho quita dívida 
de precatório de R$ 6,7 milhões 
em desapropriação feita por Bill

è LEIA MAIS NA PágINA 08

Zezé cobra Sabesp 
por solução ao mau 
cheiro na região 
da ETE JatobáCidades

A atual gestão da Prefei-
tura de Nova Odessa ten-
tou, sem sucesso, anular 
judicialmente a sentença 
que determinou o paga-
mento de valor milionário 
à empresa Sun Bloom Par-
ticipações Ltda, em razão 
da desapropriação indire-
ta. O município alegou, em 
ação rescisória, que hou-
ve conluio entre a empre-
sa e um ex-diretor jurídico 
da própria administração 
municipal, que atuou nas 

duas pontas do processo: 
primeiro, como pareceris-
ta favorável à indenização; 
depois, como advogado da 
empresa beneficiada.

A argumentação, contu-
do, foi rejeitada pelo Tribu-
nal de Justiça de São Paulo, 
mantendo a decisão ante-
rior que reconheceu o di-
reito da Sun Bloom à inde-
nização.

Segundo a ação rescisó-
ria apresentada pela atual 
gestão da Prefeitura, o ad-

vogado Demetrius Adal-
berto Gomes, que repre-
senta a Sun Bloom na ação 
indenizatória, ocupou an-
teriormente o cargo de di-
retor de Assuntos Jurídi-
cos da Prefeitura. Na fun-
ção, emitiu parecer favorá-
vel ao pagamento da inde-
nização à mesma empresa, 
fundamentando o proces-
so administrativo que ser-
viu de base para a futura 
ação judicial.

O parecer de Demetrius, 

de acordo com a Prefeitura, 
teria reconhecido adminis-
trativamente o direito da 
Sun Bloom à indenização 
por desapropriação indire-
ta da área, posteriormente 
objeto de sentença judicial. 
A administração atual ale-
ga que esse parecer facili-
tou o êxito da ação movida 
pela empresa, que desde o 
início foi representada por 
uma sócia de Demetrius.

A ação ainda mencio-
nou que o processo foi ins-

truído com laudos técnicos 
considerados irregulares, 
incluindo um parecer de 
avaliação mercadológica 
elaborado por um corretor 
cujo endereço profissional 
indicado não foi localizado.

Além disso, o Conselho 
Municipal de Desenvolvi-
mento Urbano teria rejeita-
do a indenização na época 
por considerar o valor ve-
nal do imóvel – R$ 360 mil – 
muito inferior ao valor pre-
tendido judicialmente.

Acusação de conluio: advogado da empresa 
foi diretor da Prefeitura e apoiou indenização
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Ação de desapropriação indireta vencida por empresa contra prefeitura foi impetrada na Justiça 
em 2019; município também foi condenado a pagar honorários advocatícios; procurador apontou 
conluio; multas trabalhistas e precatórios ‘herdados’ já somam aproximadamente R$ 80 milhões

Valor pago pela desapropriação de área em avenida daria para prefeitura construir UBS totalmente equipada ou creche

reprodução

A Prefeitura de Nova 
Odessa pagou nesta terça-
-feira (27) mais R$ 6,7 mi-
lhões em precatórios gera-
dos pela administração do 
ex-prefeito Benjamim Bill 
Vieira de Souza (PL). Nes-
se total, estão os R$ 6 mi-
lhões cobrados na Justiça 
pela Sun Bloom Participa-
ções Ltda pela desapropria-
ção da área para a constru-
ção do prolongamento da 
Avenida João Pessoa entre 
a Avenida Ampelio Gazzet-
ta e o muro do Condomínio 
Residencial Imigrantes. As-
sim, o total de dívidas ju-
diciais “herdadas” e pagas 
pela atual gestão municipal 
já passa de R$ 44 milhões, 
podendo chegar a mais de 
R$ 80 milhões até o final do 
atual mandato.

A prefeitura já havia aler-
tado em abril deste ano pa-
ra os impactos que mais es-
te precatório poderia cau-
sar nas contas municipais. 
A saída imediata destes re-
cursos dos cofres públicos 
municipais impacta di-
retamente investimentos 
que estavam previstos nas 
áreas de Saúde, Educação 
e Segurança.

Da Redação  l  NovA odESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA – PRESENCIAL E ONLINE
1º LEILÃO: 11 de junho de 2025, às 15h00min *.

2º LEILÃO: 13 de junho de 2025, às 15h00min *. (*horário de Brasília)
Carlos Alberto Fernando Santos Frazão, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 203, com escritório na Rua Hipódromo, 1.141, 6º andar, sala 66, Centro
Empresarial Santa Tereza, Mooca, São Paulo/SP, CEP: 03164-140, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele
conhecimento tiver, que levará novamente a PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E ON-LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo
27 e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos do
Instrumento particular com força de escritura pública nº 0010412927, firmado em 11/01/2024, com o Fiduciante VINICIUS DONIZETTI
DE MELO, maior, inscrito no CPF/MF nº 317.669.758-95, no dia 11/06/2025 em PRIMEIRO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior
a R$ 299.211,59 (duzentos e noventa e nove mil duzentos e onze reais e cinquenta e nove centavos), o imóvel matriculado sob nº 175.773
do Registro de Imóveis da Comarca de Sumaré/SP, constituído por “Apartamento nº “71B”, tipo B2, localizado no 8º pavimento tipo
(7º andar), do Bloco B, do Condomínio Viva Vista Alameda, sito a Avenida E, nº 160, lote 01 – quadra G – no loteamento Residencial Viva
Vista, distrito de Nova Veneza, Município e Comarca de Sumaré/SP, que possui a área privativa total de 57,940m², a área de uso comum
de 55,359m², área real total 113,299m², fração ideal (%) 0,50058%, fração ideal (m² terreno) 53,26m², com direito ao uso de uma vaga
de garagem descoberta e indeterminada, localizada no pavimento térreo.”. Cadastro Municipal: 2.260.1376.060.9.01 (Av.05). Venda em
caráter “ad corpus” e no estado de conservação que se encontra. Consta conforme R.08 a alienação fiduciária em favor do Banco Santander
(Brasil) S/A. Imóvel ocupado. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o dia 13/06/2025, no mesmo local, para
realização do SEGUNDO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior a R$ 254.571,64 (duzentos e cinquenta e quatro mil quinhentos e setenta
e um reais e sessenta e quatro centavos), nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97. O leilão presencial ocorrerá no escritório da
Leiloeiro. Os interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se cadastrar no site www.FrazaoLeiloes.com.br,
encaminhar a documentação necessária para liberação do cadastro 24 horas do início do leilão. Outras informações no site da
Leiloeiro: www.FrazaoLeiloes.com.br. Informações pelo tel. 11-3550-4066 (02.23291_SC_3250-03).

MAIS PRECATÓRIOS
Entre 2021 e 2024, a 

Prefeitura de Nova Odes-
sa já havia pagado R$ 
37.287.122,77 entre preca-
tórios e multas trabalhistas 
“herdados” – ou seja, gera-
dos por decisões da gestão 
Bill que terminou em 2020.

“São valores que prejudi-
cam bastante a capacidade 
de investimento da prefei-
tura em obras, serviços e 
programas de atendimen-
to à população”, informou 
o município.

ALTA DÍVIDA DO ICV
Ainda neste ano, no 

entanto, novas dívidas 
de precatórios resultan-
tes de atos da gestão an-
terior devem ser emitidas 
contra os cofres públicos 
municipais – inclusive o 
maior deles até aqui, de 
R$ 26.081.321,00, mais R$ 
5.598.226,22 em honorá-
rios advocatícios. Isto por-
que a Prefeitura de Nova 
Odessa foi condenada so-
lidariamente a pagar uma 
dívida do ICV (Instituto 
Ciências da Vida) para com 
a empresa Futura Comér-
cio de Produtos Médicos e 
Hospitalares Ltda. A em-
presa forneceu remédios e 
insumos ao Instituto, con-
tratado pela gestão Bill pa-
ra gerir a Rede Municipal 
de Saúde entre 2014 e 2015.

O valor original do débi-
to do ICV para com a Fu-
tura, que acabou recain-
do sobre a prefeitura, era 
R$ 953.769,88. Mas quando 
calculados todos os juros e 
custas processuais, o valor 
sobe para R$ 31.679.547,22.

O total de multas traba-
lhistas e precatórios “her-
dados” pela atual gestão, 
mas resultantes de ações 
anteriores a 2021, já soma 
aproximadamente R$ 80,6 
milhões.

“Com esse valor, a prefei-
tura poderia construir uma 
nova UBS totalmente equi-
pada, ou uma nova creche, 
ou 20 ambulâncias, ou ain-
da pagar praticamente uma 
folha inteira do funcionalis-
mo público”, lamentou o se-
cretário-adjunto de Finan-
ças e Planejamento do mu-
nicípio, Jackson Candian.

A ação de indenização 
por desapropriação indi-
reta vencida pela empresa 

contra a prefeitura foi im-
petrada na Justiça em 21 de 
novembro de 2019.

A sentença da ação prin-
cipal de 2019, que condenou 
a prefeitura a pagar pela de-
sapropriação, foi publicada 
no dia 25 de setembro de 
2020. Na época, o valor ajui-
zado pela empresa contra o 
município pela desapropria-
ção da área de 4.328.37m² foi 
de R$ 1,7 milhão.

No entanto, a mesma de-

cisão determina que “o va-
lor da verba indenizatória 
deverá ser acrescido dos 
seguintes encargos: juros 
compensatórios de 6% ao 
ano, devidos desde a data 
em que efetivamente o réu 
passou a ocupar o imóvel; 
juros moratórios de 6% ao 
ano, computados a partir 
de 1º de janeiro do exercício 
seguinte àquele em que o 
pagamento deveria ter sido 
efetuado; e correção mone-

tária”, elevando o total pa-
ra R$ 6.019.871,52.

A prefeitura também foi 
condenada a pagar os ho-
norários advocatícios. “Em 
razão da sucumbência, ar-
cará o réu com o pagamen-
to de honorários advocatí-
cios, os quais fixo em 5% 
sobre o valor da indeniza-
ção”, completa o resumo da 
sentença. Este valor ainda 
vai ser definido pela Justiça 
na data da cobrança.

A Procuradoria do Muni-
cípio também ressaltou que 
o projeto urbanístico que 
justificaria a desapropria-
ção – a extensão da Aveni-
da João Pessoa – nunca foi 
executado e teria pouca ou 
nenhuma viabilidade téc-
nica, já que a área em ques-
tão confronta um condomí-
nio fechado. Além disso, o 
Ministério Público chegou 
a abrir inquérito civil para 
investigar o caso.

Apesar da argumentação 
e dos documentos apre-
sentados, o TJ-SP rejeitou 
a ação rescisória. Com a ne-
gativa da Justiça, o municí-
pio foi obrigado a honrar o 
pagamento do precatório. 

| Paulo Medina

Em sessão realizada nesta 
segunda-feira (26), os verea-
dores de Nova Odessa apro-
varam, por unanimidade, o 
Projeto de Lei nº 03/2025, de 
autoria da vereadora Prisci-
la Peterlevitz (União), que 
torna obrigatória a insta-
lação de fraldários em am-
bientes públicos e privados 
de grande circulação, per-
manência ou concentração 
de pessoas no município.

De acordo com a PL, 
passam a ser obrigatórios 
os fraldários em locais co-
mo shopping centers, su-
permercados, terminais 
rodoviários, escolas, fa-
culdades, sedes de pode-
res públicos, entre outros. 
O objetivo da medida é ga-
rantir mais conforto, se-
gurança e dignidade para 
pais, mães e cuidadores, 
que frequentemente en-
frentam dificuldades para 
realizar a troca de fraldas 
em espaços adequados.

“É uma medida que vi-
sa garantir o bem-estar das 
famílias e, principalmen-
te, das crianças. Muitas ve-
zes, os pais acabam impro-
visando a troca de fraldas 
em locais inadequados, o 
que compromete a higie-
ne e a segurança. Com es-
ta lei, Nova Odessa dá um 
passo importante na pro-
moção de ambientes mais 
inclusivos e humanizados”, 
destacou a vereadora Pris-
cila Peterlevitz.

O texto da lei define o 

fraldário como um espa-
ço reservado, equipado 
com bancada para troca 
de fraldas, lavatório e dis-
positivo para higieniza-
ção das mãos, devendo ser 
instalado em condições 
apropriadas para assegu-
rar a realização segura e 
higiênica desse cuidado. A 
instalação deverá ser feita 
preferencialmente em lo-
cais próximos aos banhei-
ros, com livre acesso a to-
dos os usuários, sem qual-
quer distinção.

Câmara aprova fraldários em locais de grande circulação
ObRIgATORIEDADE
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Na ausência de espaço 
reservado, o fraldário po-
derá ser instalado dentro 
dos banheiros masculi-
no, feminino ou de uso co-

mum. Os estabelecimen-
tos privados abrangidos pe-
la nova legislação terão um 
prazo de seis meses para se 
adequar às exigências.
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O prefeito de Hortolân-
dia, Zezé Gomes (Republi-
canos), recebeu nesta terça-
-feira (26), no Paço Munici-
pal Palácio das Águas, uma 
comitiva da multinacional 
ZTE, gigante chinesa do se-
tor de telecomunicações e 
tecnologia da informação, 
que possui uma unidade 
fabril no município. A reu-
nião reforçou os laços en-
tre a administração pública 
e a empresa, além de abrir 
diálogo sobre a ampliação 
da planta industrial da ZTE 
em Hortolândia e a possível 
chegada de novos investi-
mentos na cidade.

A comitiva da ZTE foi 
formada por Mr. Sam (vice-
-presidente), Mr. LiJiangBo 
(diretor), Mr. LiZenZhong 
(gestão da cadeia de supri-
mentos) e Gledson (coor-
denador da unidade local). 
Também participou do en-
contro o secretário muni-
cipal de Planejamento Ur-
bano e Gestão Estratégica, 
Eduardo Marchetti.

Durante a reunião, fo-
ram debatidas possibilida-
des de expansão da fábrica 
da ZTE, parcerias futuras e 
estratégias para fortalecer o 
ambiente de negócios em 
Hortolândia, que nos últi-
mos anos se consolidou co-
mo um dos principais po-
los de tecnologia do Brasil.

“A presença da ZTE em 
Hortolândia é estratégica 
não apenas pela geração de 
empregos, mas por ser uma 

referência global em inova-
ção tecnológica. Essa reu-
nião reforça o nosso com-
promisso em manter um 
ambiente favorável aos in-
vestimentos e fomentar o 
desenvolvimento econômi-
co sustentável da nossa ci-
dade”, destacou o prefeito 
Zezé Gomes.

Com sua localização pri-
vilegiada, infraestrutura 
em constante moderniza-
ção e políticas públicas vol-
tadas ao empreendedoris-
mo, Hortolândia tem atraí-
do empresas de renome in-
ternacional. Além da ZTE, 
o município já abriga Dell 
Computadores, IBM, Oda-
ta, Assent, Microsoft, entre 
outras companhias líderes 
em seus segmentos. O cres-
cimento do setor de tecnolo-
gia impulsiona a economia 
local, gera empregos quali-
ficados e posiciona a cidade 
como um hub de inovação 

na Região Metropolitana de 
Campinas (RMC).

Para o vice-presidente da 
ZTE, Mr. Sam, o ambiente 
receptivo e o diálogo aberto 
com o poder público são di-
ferenciais que tornam Hor-
tolândia atrativa para no-
vos investimentos.

A ZTE é reconhecida 
mundialmente por sua 
atuação em infraestrutu-
ra de redes 5G, soluções de 
conectividade, dispositi-
vos inteligentes e projetos 
de inovação tecnológica. A 
unidade em Hortolândia 
tem papel importante na 
produção e logística para 
atender o mercado nacio-
nal e latino-americano.

Segundo o secretário 
Eduardo Marchetti, a ex-
pansão da ZTE e a possível 
chegada de novos empreen-
dimentos tecnológicos fa-
zem parte da visão estra-
tégica de desenvolvimento 

urbano e econômico da ci-
dade. “Nosso plano é inte-
grar crescimento industrial 
com sustentabilidade, in-
clusão digital e qualificação 
da mão de obra local. Hor-
tolândia tem todas as con-
dições para se tornar refe-
rência nacional em tecno-
logia e inovação”, afirmou.

“A Prefeitura de Horto-
lândia seguirá mantendo o 
diálogo aberto com o setor 
empresarial e busca novas 
parcerias com instituições 
de ensino, centros de pes-
quisa e startups para am-
pliar ainda mais o ecossis-
tema de inovação do muni-
cípio. Com iniciativas como 
essa, Hortolândia consoli-
da seu papel de protagonis-
mo no cenário econômico 
paulista, impulsionando a 
transformação digital, a ge-
ração de renda e o desen-
volvimento sustentável”, fi-
nalizou o prefeito Zezé.

Hortolândia discute expansão da 
gigante chinesa ZTE na cidade

Comitiva da multinacional chinesa ZTe foi recepcionada pelo prefeito no Paço Municipal
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A reforma predial na 
Emef (Escola Municipal 
de Ensino Fundamental) 
Dayla Cristina Souza de 
Amorim, no Jd. Santia-
go, em Hortolândia, está 
na reta final de execução. 
As obras contratadas pela 
prefeitura foram iniciadas 
em 2024 e têm previsão de 
conclusão até o final deste 
mês. Segundo a Secreta-
ria de Educação, Ciência e 
Tecnologia, a ação benefi-
cia diretamente 487 crian-
ças, matriculadas na uni-
dade em turmas do 1º ao 
5º ano do Ensino Funda-
mental, além de cerca de 
45 profissionais da educa-
ção e outros membros da 
comunidade escolar.

A reforma inclui uma 
série de ações já reali-
zadas, como troca do te-
lhado; substituição de 
forros em diversas sa-
las; manutenção nos ba-

nheiros; reparo e manu-
tenção no muro da esco-
la; pintura externa de to-
da a escola; e pintura in-
terna de quatro salas de 
aula e do auditório.

De acordo com a fisca-
lização técnica, os servi-
ços remanescentes refe-
rem-se à substituição de 
algumas telhas para ade-
quação às especificações 
do projeto. As interven-
ções também são acom-
panhadas por profissional 
da Secretaria de Obras.

A reforma e manuten-
ção predial nas escolas 
municipais de Hortolân-
dia é uma ação perma-
nente da prefeitura. Le-
vantamento feito pela 
Secretaria de Educação, 
Ciência e Tecnologia mos-
tra que, de 2017 até agora, 
mais de 20 unidades esco-
lares já foram beneficia-
das por reformas prediais, 
dentre elas a Emef Dayla. 
Outras 13 escolas têm re-
formas previstas.

Reforma na Emef Dayla 
está na fase final de 
execução em Hortolândia

obra predial

ação beneficia diretamente crianças, profissionais 
da educação e membros da comunidade escolar

divulgação
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Secretaria de JuStiça

Com recursos do FID, projeto socioambiental prevê execução de ciclovia, pista de caminhada, plantio de espécies 
nativas e revitalização de área verde em investimento de R$ 1,3 mi; proposta busca desenvolvimento sustentável

Nesta segunda-feira (26), 
Hortolândia deu mais um 
passo rumo à sustentabili-
dade e à preservação am-
biental. Em cerimônia rea-
lizada no Palácio dos Cam-
pos Elíseos, sede da Secre-
taria da Justiça e Cidadania 
do Estado de São Paulo, o 
prefeito Zezé Gomes (Repu-
blicanos) assinou convênio 
com o Fundo Estadual de 
Defesa dos Interesses Di-
fusos (FID) para viabilizar a 
recuperação de quatro nas-
centes localizadas na área 
verde do loteamento Terras 
de Santa Maria.

O investimento total no 
projeto será de aproxima-
damente R$ 1,3 milhão, 
sendo R$ 1 milhão oriun-
do do FID e R$ 300 mil de 
contrapartida da Prefeitu-
ra de Hortolândia. O proje-
to contempla, além da re-
cuperação das nascentes, 
a implantação de pista de 
caminhada, ciclovia, subs-
tituição das leucenas (espé-
cie exótica e invasora) por 
árvores nativas da Mata 
Atlântica, além da revitali-
zação completa da área ver-
de que abriga as nascentes.

O convênio integra um 
pacote de 13 novos projetos 

Zezé Gomes assinou convênio no Palácio dos Campos elíseos para aplicar verba em projeto socioambiental

Zezé assina convênio para recuperar 
nascentes no Terras de Santa Maria

divulgação ponesa, academia ao ar li-
vre e áreas de convivência. 
O local tornou-se um novo 
ponto de encontro e lazer 
para a comunidade, além 
de contribuir para a edu-
cação ambiental e preser-
vação do manancial.

Criado para apoiar proje-
tos que promovam direitos 
coletivos e recuperação de 
danos ambientais, o Fundo 
Estadual de Defesa dos Inte-
resses Difusos é um instru-
mento estratégico da Secre-
taria da Justiça e Cidadania. 
Seus recursos têm origem 
em multas e condenações 
decorrentes de ações civis 
públicas e são destinados, 
via edital, a projetos de inte-
resse público, com foco em 
áreas como meio ambien-
te, mobilidade urbana, pa-
trimônio histórico e defesa 
do consumidor.

“O convênio assinado 
nesta segunda reafirma o 
compromisso da adminis-
tração municipal de Hor-
tolândia com a pauta am-
biental e o desenvolvimen-
to sustentável. A cidade se-
gue ampliando sua rede de 
áreas verdes protegidas, 
promovendo a recupera-
ção de ecossistemas e ga-
rantindo mais qualidade 
de vida para as futuras ge-
rações”, finalizou Zezé.

formalizados nesta sema-
na pelo Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da 
Justiça e Cidadania, totali-
zando R$ 14,2 milhões em 
investimentos. Desse mon-
tante, R$ 10,5 milhões são 
provenientes do FID e R$ 
3,7 milhões são contrapar-
tidas dos municípios bene-
ficiados. As assinaturas en-
volvem 11 cidades paulis-
tas, entre elas Hortolândia, 
que tem se destacado nos 
últimos anos por ações vol-
tadas à proteção do meio 

ambiente e ao desenvolvi-
mento sustentável.

“Essa assinatura repre-
senta mais uma conquista 
importante para Hortolân-
dia. Estamos investindo na 
preservação de nossos re-
cursos hídricos e oferecen-
do mais qualidade de vida 
para a população. Além de 
recuperar as nascentes, va-
mos transformar o entorno 
em um espaço de lazer, es-
porte e educação ambien-
tal. É um projeto que une 
sustentabilidade, bem-es-

tar e cidadania”, destacou 
o prefeito Zezé Gomes.

Segundo o secretário es-
tadual da Justiça e Cidada-
nia, Fábio Prieto, o objetivo 
dos investimentos via FID 
é promover melhorias con-
cretas na vida da popula-
ção. “Por meio dessas ini-
ciativas, reduzimos custos 
para as prefeituras, facilita-
mos a execução dos proje-
tos e garantimos mais agili-
dade e eficiência na aplica-
ção dos recursos públicos, 
o que representa um avan-

ço importante para a qua-
lidade de vida da popula-
ção”, afirmou.

Hortolândia já tem expe-
riência bem-sucedida com 
o uso de recursos do FID. 
Um exemplo é a revitaliza-
ção da nascente do Ribei-
rão Jacuba, principal rio da 
cidade, concluída recente-
mente. O espaço, localiza-
do no Jardim Peron, rece-
beu um parque socioam-
biental completo, com pis-
ta de caminhada, ciclovia, 
parque infantil, ponte ja-
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A Câmara Municipal de 
Sumaré aprovou um pro-
jeto de lei que autoriza a 
prefeitura a disponibili-
zar profissionais de edu-
cação física nas acade-
mias ao ar livre da cidade. 
O PL nº 314/2025, de auto-
ria do vereador Professor 
Edinho (Republicanos), foi 
aprovado por unanimida-
de durante a sessão ordi-
nária desta terça-feira (27) 
e agora segue para sanção 
do prefeito Henrique do Pa-
raíso (Republicanos).

Conforme o texto, o obje-
tivo é intensificar as ações 
voltadas à saúde e ao bem-
-estar da população. “Ve-
rificamos a necessidade de 

apoio profissional para que 
a utilização dos equipa-
mentos ocorra de maneira 
segura, eficaz e orientada, 
prevenindo lesões e pro-
movendo melhores resul-
tados na saúde dos usuá-
rios. Além disso, muitas 
das pessoas que frequen-
tam as academias ao ar li-
vre não dispõem de recur-
sos para contratar acade-
mias particulares ou pro-
fissionais especializados, 
o que reforça a relevância 
social da proposta”, disse 
Professor Edinho, na justi-
ficativa do projeto.

Caso a medida seja san-
cionada, a prefeitura deve-
rá disponibilizar, no míni-
mo, um profissional de edu-
cação física por região do 
município, além de estagiá-

rios para cada praça ou par-
que que possua academia 
ao ar livre. Ainda segundo o 
texto, os profissionais e es-
tagiários atuarão prestan-
do orientação gratuita aos 
usuários, de segunda a sá-
bado, no período das 7h às 
10h e das 16h às 19h.

ExpEdiEntE
Também durante a ses-

são desta terça-feira, os 
vereadores rejeitaram dois 
requerimentos de autoria 
do vereador Rudinei Lobo 
(PSB). O requerimento nº 
50/2025 dispõe sobre a exe-
cução do Projeto de Lei nº 
41/2021, já aprovado, que 
trata da criação e implan-
tação da Clínica Escola do 
Autista. O documento re-
cebeu 14 votos contrários 

Câmara aprova profissionais de educação 
física nas academias ao ar livre de Sumaré

Proposta do vereador Professor Edinho 
foi aprovada com 18 votos favoráveis

divulgação

prática Esportiva

A Secretaria de Saúde de 
Sumaré, em parceria com 
as equipes do Samu (Servi-
ço de Atendimento Móvel de 
Urgência) de Sumaré e a Se-
cretaria de Educação, pro-
moveu no último sábado (24) 
um importante treinamento 
em primeiros socorros pa-
ra garantir que os profissio-

nais que atuam em creches 
e escolas de Educação Infan-
til estejam preparados para 
agir rapidamente em situa-
ções de emergência.

O curso aconteceu du-
rante todo o dia no auditório 
da Faculdade Anhanguera, 
e contou com a participa-
ção de 350 profissionais. A 
capacitação, realizada em 
parceria com o projeto Sa-
muzinho e fundamentada 

na Lei 13.722/18, conheci-
da como Lei Lucas, abordou 
temas essenciais como ma-
nobras de desengasgo, aten-
dimento a paradas cardior-
respiratórias, crises convul-
sivas e outros procedimen-
tos de urgência voltados ao 
atendimento de crianças de 
0 a 4 anos nas unidades con-
veniadas ao PROEB (Progra-
ma de Educação Básica).

Segundo o secretário de 

Saúde, Rafael Virginelli, “es-
sa formação em primeiros 
socorros é fundamental, 
pois prepara os profissio-
nais a prestarem o primeiro 
atendimento em situações 
de emergência até a chega-
da de uma equipe especiali-
zada”. “A prevenção salva vi-
das, e capacitar essas equi-
pes é um passo importante 
para garantir a segurança 
das nossas crianças”.

Funcionários da Educação Infantil 
realizam treinamento em Sumaré

Trabalho ocorreu por meio do Projeto 
‘Samuzinho’, com base na Lei Lucas

primEiros socorros
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rEconhEcimEnto público

Entidade foi reconhecida com o 2º lugar na categoria Voluntários do 18º Prêmio RAC/Sanasa de Sustentabilidade 
e Responsabilidade Ambiental; instituição capacita mulheres para o mercado de trabalho reaproveitando resíduos

A Sociedade Humana 
Despertar (SHD) foi uma 
das instituições premia-
das na 18ª edição do Prê-
mio RAC/Sanasa de Sus-
tentabilidade e Responsa-
bilidade Ambiental, na ca-
tegoria Voluntários. A pre-
miação, realizada no audi-
tório do jornal Correio Po-
pular, em Campinas, no dia 
21 de maio, destacou pro-
jetos que contribuem pa-
ra a preservação do meio 
ambiente e para o fortale-
cimento da educação am-
biental na Região Metropo-
litana de Campinas (RMC).

A SHD conquistou o se-
gundo lugar na categoria 
Voluntários, por seu traba-
lho de capacitação de mu-
lheres para o mercado de 
trabalho, reaproveitando 
resíduos e descartes da in-
dústria têxtil como maté-
ria-prima para produção 
de novos produtos criati-
vos e sustentáveis. “Promo-
vemos a capacitação profis-
sional de mulheres da nos-
sa comunidade, ampliando 
a possibilidade de geração 
de renda e inclusão produ-
tiva com consciência am-
biental”, explica Terezinha 
Ongaro, presidente da SHD, 

Com 30 anos de atuação, entidade acumula prêmios e selos que atestam sua relevância social e ambiental

SHD, de Sumaré, recebe prêmio por 
ações de responsabilidade ambiental

divulgação social. No campo das artes, 
a SHD desenvolve o proje-
to Despertar das Artes, que 
oferece gratuitamente ati-
vidades de circo, dança e 
literatura para crianças e 
adolescentes de 4 a 17 anos. 
Mantido pela SHD atual-
mente com patrocínio da 
Unimed Campinas, por 
meio da Lei Rouanet, o pro-
jeto alia educação, cultu-
ra e desenvolvimento hu-
mano e busca mais incen-
tivadores, para garantir a 
continuidade do projeto 
por mais um ano, através 
de leis de incentivo.

lEi rouanEt
Empresas tributadas por 

lucro real podem destinar 
recursos via Lei Roua-
net e empresas que reco-
lhem ICMS no Estado de 
São Paulo podem apoiar 
o projeto Despertar das 
Artes por meio do ProAC-
-ICMS. Em ambos os ca-
sos, a empresa não tem 
custos adicionais, já que 
o apoio é feito com dedu-
ção fiscal. Basta entrar em 
contato com a SHD para 
obter mais informações.

A SHD fica na Rua dos 
Pinheiros, 105, no Jardim 
Basilicata, na região do Pi-
cerno, em Sumaré. Saiba 
mais em https://shd.org.br/.

que recebeu o prêmio das 
mãos de Manuel Alves Fi-
lho, diretor editorial do jor-
nal Correio Popular. É a se-
gunda vez que a SHD rece-
be esta premiação.

A 18ª edição do prêmio 
contou com 38 projetos, 
que foram tema de repor-
tagens no Correio Popu-
lar entre 2024 e 2025, sen-
do nove selecionados como 
vencedores — três em cada 
uma das categorias: Poder 
Público, Empresas e Volun-
tários. O objetivo da pre-
miação, realizada em par-
ceria entre o Grupo RAC/
Correio Popular e a Socie-

dade de Abastecimento de 
Água e Saneamento (Sana-
sa), é divulgar e valorizar 
ações sustentáveis que pro-
movem impacto social po-
sitivo e estimulam a cons-
ciência ambiental.

Na categoria Voluntários, 
o primeiro lugar ficou com 
a organização não gover-
namental Associação pa-
ra Sustentabilidade e Meio 
Ambiente (Assuma Sus-
tentabilidade), que atua 
em Joaquim Egídio, distri-
to de Campinas.

“Para a Sociedade Hu-
mana Despertar, o prêmio 
simboliza mais do que um 

troféu: é um incentivo pa-
ra continuar promovendo 
transformação social com 
respeito ao meio ambien-
te. A sustentabilidade é um 
pilar que aparece em pra-
ticamente todos os nossos 
projetos, incluindo nosso 
bazar, que dá novos ciclos 
para roupas, reciclagem de 
materiais para construção 
de cenários e figurinos pa-
ra nossas apresentações 
culturais, feira comunitá-
ria a cada 15 dias, com ven-
da de produtos hortifruti 
picados e congelados, en-
tre outras ações”, comple-
ta Terezinha.

Em 2025, a Sociedade 
Humana Despertar com-
pleta 30 anos de atuação, 
e o Prêmio RAC/Sanasa 
de Sustentabilidade e Res-
ponsabilidade Ambiental 
vem se somar a outras di-
versas premiações e cer-
tificações conquistadas, 
como o Selo Ambev VOA, 
o Selo DOAR, o Selo Pho-
menta e múltiplos prêmios 
do Itaú-Unicef.

Para manter e ampliar 
seus projetos e sua atua-
ção, a entidade está sem-
pre em busca do apoio de 
empresas que queiram in-
vestir em responsabilidade 
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e três votos favoráveis. Já 
o requerimento nº 51/2025 
dispõe sobre a implemen-
tação do Projeto de Lei 
238/2021, já aprovado, que 
trata da Creche do Idoso. A 
proposta também obteve 14 
votos contrários e três votos 
favoráveis.

ordEm do dia
Da Ordem do dia, obteve 

aprovação o PL nº 308/2025, 
apresentado pelo vereador 
Ney do Gás (PV), que insti-
tui em Sumaré a Campanha 
Municipal de Orientação e 
Prevenção aos Idosos contra 
fraudes e golpes no comér-
cio eletrônico. O projeto re-
cebeu 18 votos favoráveis.



Situação incômoda

Prefeito e vice-prefeito de Hortolândia se reúnem com representantes da empresa e exigem providências para combater 
odor que afeta e gera série de transtornos a moradores de condomínios próximos à Estação de Tratamento de Esgoto

Em resposta às constan-
tes reclamações da popu-
lação sobre o mau chei-
ro proveniente da Estação 
de Tratamento de Esgoto 
(ETE) localizada atrás do 
Condomínio Jatobá, o pre-
feito de Hortolândia, Zezé 
Gomes (Republicanos), e 
o vice-prefeito Cafu César 
(PSB), convocaram, na ma-
nhã desta terça-feira (27), 
o diretor regional da Sa-
besp, Valdemir de Freitas, 
e a coordenadora da em-
presa no município, Kelly 
Lopes, para cobrar provi-
dências urgentes.

Durante o encontro, rea-
lizado no Paço Municipal, 
o chefe do Executivo exigiu 
medidas imediatas para re-
duzir os impactos do odor 
que tem incomodado mo-
radores do Jardim Jatobá, 
Condomínio Olívio Fran-
ceschini e Residencial Jar-
dim de Mônaco.

“O respeito à população 
está acima de qualquer coi-
sa. A Sabesp precisa agir 
com agilidade, com trans-
parência e, principalmente, 
com responsabilidade so-
cial. A prefeitura está do la-
do dos moradores e quere-
mos respostas e ações con-
cretas”, afirmou o prefeito 
Zezé Gomes.

Segundo a Sabesp, a ETE 
passa por obras de amplia-
ção, o que pode ter intensi-
ficado os odores na região. 
Ainda assim, a empresa ga-

Prefeito Zezé e vice Cafu César acompanham problema e questionam Sabesp para resolver o caso

Zezé Gomes cobra Sabesp por solução 
ao mau cheiro na região da ETE Jatobá

divulgação de R$ 26.654,40 — esta úl-
tima agravada pela reinci-
dência da infração. As pe-
nalidades exigem que a Sa-
besp apresente relatórios 
técnicos com ações imedia-
tas e cronograma para eli-
minar a emissão de odores, 
além de detalhar as condi-
ções operacionais da ETE.

Apesar das medidas, 
moradores relataram que 
o cheiro é insuportável. Na 
Câmara Municipal, o ve-
reador Clodoaldo Santos da 
Silva (Podemos) apresen-
tou uma moção de apelo à 
Sabesp, exigindo a resolu-
ção do problema. Ele afir-
ma que a situação é “degra-
dante e insalubre”.

“Há relatos de morado-
res que residem próximos 
da ETE de que o cheiro é tão 
forte que não dá para deixar 
as janelas das casas abertas 
e que na hora das refeições 
chegam a sentir náuseas”, 
contou o vereador.

outro lado
A Sabesp disse que para 

mitigar odores na ETE es-
tá investindo mais de R$ 21 
milhões em melhorias co-
mo limpeza das lagoas, tro-
ca dos difusores de ar, ins-
talação de novos soprado-
res, linhas de aeração, ins-
trumentação, sensores e 
infraestrutura elétrica. Se-
gundo a empresa, estas me-
lhorias vão resolver defini-
tivamente a situação. “A Sa-
besp pede desculpas pelos 
transtornos”, chegou a di-
zer, em nota.

rantiu que está adotando 
providências técnicas pa-
ra amenizar o problema. A 
pedido do prefeito e do vi-
ce, a empresa se comprome-
teu a realizar reuniões com 
os síndicos e moradores dos 
condomínios afetados para 
explicar detalhadamente as 
intervenções em andamen-
to e os prazos para a norma-
lização da situação.

“Estamos ouvindo os mo-
radores e sentindo de per-
to os impactos dessa situa-
ção. É nosso papel cobrar a 
Sabesp e garantir que a po-
pulação seja ouvida e infor-

mada. As reuniões com os 
condomínios serão funda-
mentais para que a empre-
sa apresente soluções reais 
e imediatas”, pontuou o vi-
ce-prefeito Cafu César.

O diretor regional da Sa-
besp, Valdemir de Freitas, 
garantiu o compromisso 
da empresa em resolver a 
situação. “Estamos traba-
lhando para amenizar o 
odor com ações técnicas 
e reforçamos nosso com-
promisso com a comuni-
dade. Atenderemos ao pe-
dido da prefeitura e vamos 
dialogar diretamente com 

os moradores, prestando 
todos os esclarecimentos 
necessários”.

A prefeitura informou 
que seguirá acompanhan-
do de perto o andamento 
das ações da Sabesp e refor-
çou que não medirá esfor-
ços para defender a quali-
dade de vida da população 
hortolandense.

multaS da cEtESB
Na semana passada, o 

Tribuna Liberal noticiou 
que a Companhia Ambien-
tal do Estado de São Pau-
lo (Cetesb) já aplicou R$ 

46.645,20 em multas con-
tra a Sabesp, responsável 
pela ETE de Hortolândia, 
após constatar a emissão 
de odores fora dos limites 
permitidos, afetando mora-
dores da região do Parque 
Ortolândia e de outros oito 
bairros do entorno.

As sanções foram apli-
cadas entre novembro de 
2024 e maio de 2025 e in-
cluem uma advertência for-
mal e três multas progressi-
vas: a primeira, no valor de 
R$ 6.663,60; a segunda, R$ 
13.327,20; e a mais recen-
te, aplicada em 9 de maio, 

QUARTA-FEIRA,
28 DE mAIo DE 2025 CidadeS08 Tribuna Liberal

da redação  l  hortolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Nova Odessa será uma 
das cidades contempladas 
pelo Programa SuperAção 
SP, iniciativa do Gover-
no do Estado de São Paulo 
que visa promover a supe-
ração da pobreza por meio 
do acesso a oportunida-
des e desenvolvimento so-
cial. A cidade vai receber 

o curso “Como Cuidar do 
Seu Pet”, oferecido gratui-
tamente à população da ci-
dade em uma carreta itine-
rante que ficará estaciona-
da em frente à Prefeitura 
Municipal entre os dias 09 
e 20 de junho. Os interes-
sados já podem fazer seu 
pré-cadastro para garan-
tir sua vaga.

O curso será voltado es-
pecialmente a membros 

de famílias de Nova Odes-
sa em estado de vulnerabi-
lidade. O curso irá ensinar 
noções básicas de cuidados 
com animais domésticos, 
além da conscientização 
da causa animal. Na últi-
ma sexta-feira (23), a equi-
pe do Programa SuperAção 
SP veio a Nova Odessa rea-
lizar a vistoria e verifica-
ção do local para receber 
a carreta, o estacionamen-

to do Paço Municipal – que 
foi aprovado.

De acordo com a presi-
dente do Fundo Social de 
Solidariedade, Rose Mi-
randa (que acompanhou 
a vistoria), “será uma óti-
ma oportunidade de apren-
der uma nova fonte de ren-
da”. “É muito importante a 
participação para aqueles 
que desejam se especiali-
zar em uma profissão e por 

fim, gerar renda, aprender, 
se desenvolver, ter uma no-
va profissão e ainda poder 
conviver com nossos ami-
guinhos de quatro patas”, 
afirmou a voluntária.

 O curso terá turmas nos 
três períodos, manhã, tar-
de e noite e acontecerá de 
segunda a sexta-feira, com 
4 horas/aula por período e 
será ofertado para pessoas 
acima de 18 anos.

PrÉ-cadaStro
Os interessados em par-

ticipar do curso devem 
realizar um cadastro pre-
sencialmente, de segunda 
a sexta-feira, em horário 
comercial, no Fundo So-
cial de Solidariedade, que 
fica na Rua Heitor Pentea-
do, nº 199, no Centro. Mais 
informações também es-
tão disponíveis pelo tele-
fone (19) 3476-6053.

Nova Odessa confirma carreta do ‘SuperAção SP’ em junho
caPacitação ProfiSSional
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Os servidores públicos 
da Prefeitura de Monte Mor 
terão direito a uma recom-
posição salarial de 9%, se-
gundo o Projeto de Lei (PL) 
30/2025. O reajuste foi apro-
vado pelos vereadores em 
regime de urgência espe-
cial e por unanimidade, 
durante a sessão ordiná-
ria desta segunda-feira (26).

Além de contemplar os 
vencimentos dos servido-
res ativos da prefeitura, o 
benefício é estendido aos 

“proventos de aposentado-
ria e pensões dos inativos e 
pensionistas” do Executivo. 
Na Câmara, o projeto teve a 
relatoria especial do verea-
dor Bruno Leite (UNIÃO).

Na justificativa, o prefeito 
Murilo Rinaldo (PP) afirmou 
que a recomposição salarial 
compreende as perdas infla-
cionárias acumuladas nos 
últimos 12 meses, de 5,53%, 
somadas ao “aumento real 
de 3,47%, observando o prin-
cípio da preservação do po-
der aquisitivo da moeda”.

Bruno Leite leu seu pare-
cer, favorável à propositura, 

destacando a importância 
da medida - o que também 
foi ressaltado pelos vereado-
res Beto Carvalho (PP), pre-
sidente da Câmara, Alexan-
dre Pinheiro (Republicanos) 
e Josuel da Conceição (PSD), 
na sessão plenária.

“Trata-se de medida de 
justiça e valorização do 
funcionalismo público, 
fundamental à manuten-
ção dos serviços prestados 
à população”, completou o 
prefeito, na justificativa do 
PL. O reajuste salarial é re-
troativo, “com efeitos a par-
tir de 1º de maio de 2025”.

O vereador Fabio Vala-
dão (PL) é autor de indica-
ção para Paulínia capaci-
tar micro e pequenos em-
preendedores a participa-
rem de licitações e pregões 
eletrônicos, preparando 
os empresários locais pa-
ra vender de forma segura 
e eficiente ao setor público.

Segundo o vereador, a fal-
ta de conhecimento sobre as 
regras faz com que peque-
nos empreendedores per-
cam oportunidades. A ca-

pacitação pode abordar te-
mas como funcionamento 
das compras públicas, do-
cumentos necessários, es-
tratégias de sucesso, erros 
comuns e benefícios exclu-
sivos para MEIs e MPEs.

A ideia foi apresentada 
antes do curso “Como Ven-
der para a Prefeitura”, rea-
lizado pelo governo muni-
cipal em abril, que reuniu 
150 participantes.

Outra proposta de ca-
pacitação é para formar 
atletas-guias em Paulínia, 
a fim de incentivar a inclu-
são por meio do esporte. 

Ele justifica que a iniciati-
va busca suprir a carência 
desses profissionais, que 
auxiliam atletas com defi-
ciência visual em compe-
tições esportivas. O curso 
poderia gerar novas opor-
tunidades de atuação pa-
ra ex-atletas e profissionais 
de Educação Física.

Valadão também suge-
re implementar Food Park 
nas principais praças do 
município e linhas de ôni-
bus que façam a rota direta 
entre as regiões do Parque 
da Represa até a região do 
João Aranha.

Vereadores aprovam 9% 
de reajuste a servidores da 
Prefeitura de Monte Mor

Valadão propõe curso para 
empreendedor participar 
de licitações em Paulínia

fErramEnta dE PrEParação corrEção dE PErdaS
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Policiais militares pren-
deram dois homens, autores 
do roubo de uma motoci-
cleta. A detenção aconteceu 
nesta segunda-feira (26), no 
Jardim Primavera, em Hor-
tolândia. A vítima do roubo 
reconheceu a moto, capace-
tes e os infratores.

A equipe realizava pa-
trulhamento preventivo 
pelo município de Horto-
lândia, quando foi informa-
da sobre o roubo de uma 
moto Honda CG 160 Fan, 
ocorrido em Campinas. A 
moto roubada foi identi-
ficada entrando em Hor-
tolândia pelo sistema de 

monitoramento da Aveni-
da Emancipação, sendo se-
guida por outra motocicle-
ta, uma CG 160, vermelha e 
sem placa, que estaria en-
volvida no roubo.

Em patrulhamento pelo 
Jardim Primavera, a equipe 
visualizou um indivíduo em 
uma moto com caracterís-
ticas semelhantes às averi-
guadas pelo monitoramento.

Ao avistarem os policiais, 
os suspeitos entraram em um 
imóvel tentando se esconder. 
Em seguida, foi realizada a 
abordagem. Policiais locali-
zaram dois capacetes utiliza-
dos pelos assaltantes.

Os militares fizeram 
contato com a vítima do 
roubo, que reconheceu os 

indivíduos, os capacetes e a 
motocicleta localizada pe-
la equipe. Os suspeitos fo-
ram apresentados no Plan-
tão Policial de Hortolândia 
e permaneceram à disposi-
ção da Justiça.

Procurado é caPturado 
em Nova odessa

Um homem procurado 
pela Justiça por tráfico de 
drogas foi capturado pe-
la Polícia Militar, nesta se-
gunda-feira (26), na Rua 
dos Jacarandás, no Jardim 
das Palmeiras, em Nova 
Odessa. A equipe estava 
com um mandado e com-
pareceu a uma área de ma-
ta. O homem foi abordado 
dentro de um barraco. 

Dupla é presa acusada de roubar moto em Hortolândia

Policiais militares conseguiram efetuar prisão após patrulhamento pelo Jardim Primavera

divulgação

aPoio de câmeras

A deputada estadual Ana 
Perugini (PT), procurado-
ra especial das mulheres da 
Assembleia Legislativa do 
Estado de São Paulo (Alesp), 
participou do lançamento 
do Programa Guardiã Maria 
da Penha, em Hortolândia.

Durante a cerimônia, 
realizada na Câmara Mu-
nicipal, Ana Perugini pa-
rabenizou a Administração 
Municipal pelo programa e 
destacou a importância de-
le no enfrentamento à vio-
lência doméstica e, sobre-

tudo, o feminicídio, que fez 
250 vítimas no Estado no 
ano passado.

“O feminicídio é a ponta 
do iceberg. Muitos crimes 
são cometidos antes. Rarís-
simas são as vezes em que 
uma mulher é morta sem 
ter sido vítima de outros ti-
pos de violência, como psi-
cológica, patrimonial ou fí-
sica”, afirmou a procurado-
ra das mulheres da Alesp.

“Eu quero que cada câ-
mara municipal tenha con-
dições de ter uma Procura-

doria Especial das Mulhe-
res. Porque nós podemos 
ter o CRAM [Centro de Re-
ferência de Atendimento à 
Mulher], a Delegacia de De-
fesa da Mulher, mas nós pre-
cisamos que em cada núcleo 
institucional tenhamos pes-
soas que possam dar orien-
tação e encaminhamento a 
cada mulher que sofre vio-
lência. Falar que está sofren-
do violência não é fácil e nós 
precisamos dar essa condi-
ção de acolhimento”, co-
mentou.                                | Da Redação

Ana Perugini elogia Guardiã Maria da Penha em Hortolândia

Deputada estadual parabenizou administração por implantar projeto no município
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GuardiÃ maria da PeNHa

Atuação do Ministério Público, da Guarda Municipal e do CRAM embasa o Guardiã Maria da Penha, oficializado pela 
prefeitura nesta terça-feira; ação preserva vida das mulheres e contribui com desenvolvimento inteligente do município

O Programa Guardiã 
Maria da Penha, idealizado 
pela Prefeitura de Horto-
lândia, foi oficializado em 
cerimônia na manhã des-
ta terça-feira (27). A ação, 
que já acontece em Horto-
lândia, combate a violência 
de gênero, preservando a 
vida das mulheres e corro-
borando com o desenvolvi-
mento inteligente e plane-
jado da cidade, cuidando 
das pessoas. “Nossa equipe 
faz este trabalho de acom-
panhamento, de cuidado 
com as mulheres aumen-
tando esta importante rede 
de proteção em nossa cida-
de. O intuito sempre é me-
lhorar a vida das pessoas e 
cuidar delas. Estamos co-
memorando os 34 anos de 
Hortolândia e continuamos 
nos desenvolvendo, sempre 
com um olhar de carinho 
para quem precisa. O tra-
balho sempre será voltado 
para as pessoas”, comentou 
o prefeito Zezé Gomes (Re-
publicanos), durante o lan-
çamento oficial do progra-
ma, na Câmara Municipal.

O programa fiscaliza o 
cumprimento de Medidas 
Protetivas de Urgência pre-
vistas na Lei Maria da Pe-

Prefeito Zezé Gomes participou do anúncio oficial do programa de segurança feminina

Violência contra mulher é combatida 
com ronda ostensiva em Hortolândia

tica. O veículo, com o lo-
go do programa, foi apre-
sentado durante o evento 
de lançamento. “Muito fe-
liz em estar aqui neste mo-
mento para a oficialização 
deste programa que já faz 
parte das ações pelo cui-
dado com nossas mulhe-
res. Cada conquista é uma 
ferramenta a mais para po-
dermos dar a esta mulher o 
direito de existir, de viver, 
melhorando a vida delas”, 
comentou a primeira-da-
ma, presidente do Fundo 
Social de Solidariedade de 
Hortolândia e secretária de 
Inclusão e Desenvolvimen-
to Social, Maria dos Anjos.

“Políticas públicas para a 
proteção das mulheres sem-
pre serão necessárias e a ofi-
cialização deste programa 
já é mais um passo. O com-
prometimento de todos os 
envolvidos é essencial pa-
ra o êxito do nosso propósi-
to, que é cuidar destas mu-
lheres. A causa é de todas, 
o combate à violência de 
gênero depende de todos. 
Hortolândia está um pas-
so à frente e este é mais um 
passo para que as mulheres 
da cidade se sintam acolhi-
das, seguras e protegidas”, 
disse a diretora do Depar-
tamento das Mulheres de 
Hortolândia, Josefa Teixeira.

nha (11.340/2006). Minis-
tério Público, Guarda Mu-
nicipal e CRAM (Centro de 
Referência em Atendimen-
to à Mulher) são os três ei-
xos de atuação do Guardiã 
Maria da Penha. “São pro-
fissionais em atuação, em 
conjunto com diversos ór-
gãos, enfim, pessoas capaci-
tadas, reunidas de maneira 

séria para cuidar de pessoas 
que estão precisando. Além 
deste programa, do CRAM, 
continuaremos o trabalho 
de proteção à mulher com 
a criação, no futuro, da ‘Ca-
sa da Mulher Brasileira’. Te-
remos mais este centro de 
acolhimento aqui em Hor-
tolândia”, explicou o vice-
-prefeito e secretário de Go-

verno, Cafu César (PSB).
O CRAM e o Ministério 

Público avaliam a situação 
da mulher vítima de agres-
são para a inclusão no pro-
grama, que também prevê 
rondas ostensivas da viatu-
ra especial no entorno da 
residência da vítima como 
forma de monitoramento. 
O município assinou, em 

2023, um termo de coope-
ração com o Ministério Pú-
blico para criação do pro-
grama, oficializado nesta 
terça-feira. No entanto, a 
viatura da Guarda Muni-
cipal já circula em todas as 
regiões da cidade, conduzi-
da por profissionais capa-
citados em resolver ocor-
rências de violência domés-
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Tirolesa na Mata Atlântica, algo inesquecível. Foto Voo da Serra. A cerca de 200m do 
Café 1922, está uma das pontas da Tirolesa de 500m de extensão e uns 100m de al-
tura, e onde você “voa” sobre a Mata Atlântica com toda segurança. É autêntica di-
versão nas alturas, com a sensação de liberdade, de contemplação e de conexão com 
os elementos da natureza em sua forma mais genuína. Na Tirolesa é uma forma in-
descritível de apreciar o Parque Estadual Serra do Mar, a Mata Atlântica, a Baixada 
Santista e a Estrada Velha de Santos sob um olhar nunca imaginado.

Na foto do Voo da Serra: Tirolesa na Mata Atlântica, algo inesquecível

Panorama visto do Café 1922. Desde 1921 a Agência Parquetur assumiu a gestão 
dos Caminhos do Mar para implantar serviços e revitalizar trilhas, estacionamen-
to e portarias. Com isso vieram o restauro dos monumentos históricos e a implan-
tação do Ecoturismo e três diferentes roteiros, um deles, a ‘Calçada do Lorena’, tem 
mais de 3 km de caminho em cima de pedras, enquanto a Trilha da Cachoeira tem 
4,5 km. A beleza é exuberante para todos os lados que você olhe. 

Na foto: Panorama visto do Café 1922

Calçada do Lorena, na Serra do Mar. Foto Dennis Fidalgo.Esta primeira via do País 
foi idealizada por Bernardo José Maria de Lorena, então governador-geral da capi-
tania, em 1790-1792. Possibilitava viagens e o escoamento de mercadorias entre o 
planalto e o Porto de Santos. Tinha a média de 700m acima do nível do mar. As pe-
dras da calçada, retirada de rios, eram trabalhadas de forma bem rústica, de forma 
que o trajeto, já íngreme, era sempre escorregadio. A calçada reduzia em cerca de 
20% o percurso entre Santos e São Paulo de Piratininga.

Na foto de Dennis Fidalgo: Calçada do Lorena, na Serra do Mar
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TIROLESA VOO DA SERRA

TRILHAS E HISTÓRIA

CALÇADA DO LORENA

Foto Parquetur.A estrada no GPS é a SP-148. Ela sai da Rodovia Anchieta e segue o que era a única estrada para Santos. É a primeira via de acesso pavimen-
tada com concreto da América Latina, e ligou São Paulo ao litoral até o ano de 1947. Atualmente. você encontra, nessa estrada, pedestrianistas e ciclistas 
indo e voltando, com Mata Atlântica dos dois lados. Ali está o Parque Estadual Serra do Mar protegendo aquele patrimônio biológico e oferecendo a inte-
gração das pessoas com a natureza. Seus oito monumentos são de 1922 quando tivemos comemoração do centenário de independência. Essa estrada, tam-
bém conhecida como ‘Estrada Velha de Santos’, tem 8 km de extensão entre São Bernardo do Campo e Cubatão.    Na foto de Parquetur Estrada Velha do Mar

Caminhos do mar


